



Proyecto n° PI-07-16-5110-2003

**Variación -RA/-SE en el español venezolano**

Responsable: **Asratián, Arucia**

Etapas cumplidas / Etapas totales 1/1

Especialidad: Humanidades, Lingüística

*Resumen:* Para determinar el estado actual de la alternancia de la forma *-ra / -se* del pretérito imperfecto y del pluscuamperfecto del subjuntivo en el español de Venezuela, así como de los factores que influyen en la elección de cada una de las formas, toma en cuenta las siguientes variables lingüísticas y sociolingüísticas: tiempo verbal, tipo de enunciado de la cláusula, grado de realización de la acción verbal, tipo de contexto, presencia de otro subjuntivo en la cláusula previa, edad, nivel socioeconómico y sexo de los hablantes. Encuentra que a) no hay diferencias en semánticas entre las formas alternantes, b) que la forma *-se* es poco frecuente en el español de Venezuela, y c) que las variables lingüísticas y sociolingüísticas que contribuyen al uso de la forma minoritaria son el tiempo pluscuamperfecto, la negación de *-ra* en la cláusula antecedente, los contextos de portasis y apódosis de la oración condicional, en los niveles socioeconómicos medio y medio bajo, así como la edad de los hablantes (30-45 años).

*Productos*

*Publicaciones*

**Artículos**

A. Asratián, "El valor semántico de las formas verbales en *-ra* y en *-se* de los pretéritos imperfecto y pluscuamperfecto de subjuntivo en el español de Venezuela", *Núcleo*, n°22, 41-62, 2005.

**Eventos**

A. Asratián, "Variación *-ra / -se* en el español hablado en Caracas", *XVIII Jornadas Lingüísticas de la ALFAL*, UCV, 2004.